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Е
го унижали, морили голодом, расстре-

ливали в фашистских застенках и бро-

сали в самое пекло афганской войны. 

Его предавали, уничтожали, не признава-

ли заслуг, втаптывали в грязь локальных 

конфликтов, бросали «на амбразуры» боев 

чужих армий защищать интересы народов 

далеких стран, топили у берегов неизвест-

ных. Его ломали, крушили, давили и доби-

вали, хоронили в братских могилах. А он, 

русский воин, все еще жив. Несмотря на 

гибель друзей, на самоуправство начальства, 

нехватку денег, плохое вооружение и уста-

ревшую технику, неопределенное будущее. 

Все равно, жив.

«Лихая година» российских вооруженных 

сил, похоже, вступает в стадию кульми-

нации. Сначала в погоне за дешевизной, 

сегодня ведь экономить модно, солдатам 

и офицерам урезали зарплаты, лишали 

«боевых» выплат и сокращали командный 

состав. Потом офицеров и генералов, кру-

глосуточно работавших в Минобороны почти 

без сна и отдыха, издевательски заставляли 

сдавать спортивные нормативы, вроде юно-

шеских норм ГТО, а несогласных правда-

ми и неправдами «убирали» из армии под 

предлогом «чистки» рядов. В период уси-

ления напряженности политической обста-

новки и резкого увеличения потенциальных 

угроз, кое-кому вздумалось почти полностью 

поменять руководство Генерального штаба 

и навести «порядок» в военных округах, 

«перетрясти» состав командования видов и 

родов войск. В период грузино-абхазского 

конфликта офицеров военного ведомства 

заставляли менять кабинеты, перетаскивать 

документы, компьютеры, мебель, бесцельно 

гоняли между штабами и управлениями, по 

существу лишая нормальных условий рабо-

ты, привычных средств связи и распорядка 

дня. Вместо того, чтобы дать им возмож-

ность выполнять их прямые обязанности, 

заниматься положенным делом – плани-

рованием боевых операций, подготовкой 

к ним подчиненных, контролем состояния 

вооружения и готовности войск. В итоге в 

самый разгар конфликта на Кавказе наша 

армия оказалась в значительной степени 

дезорганизованной, а в последнее время 

количество гипертонических кризов, инфар-

ктов, инсультов и даже самоубийств среди 

ее комсостава, в том числе высшего, по ста-

тистике, увеличилось в несколько раз. Мно-

гие офицеры ушли «на гражданку», так и не 

получив обещанного им жилья, иные пыта-

ются приспособиться к новым условиям, 

«проглотив» понижения в должности, пере-

воды в другие части, лишения прежних льгот 

и довольствия. Но и этого оказалось мало. 

Снова грядут изменения – новая военная 

реформа, как оказалось, предполагает зна-

чительное сокращение офицерских долж-

ностей, перемены в структуре вооруженных 

сил, переподчинение войск. Как и все преж-

ние действия, задачи ее, цели, равно, и пла-

ны мало кому понятны, что важно, не только 

в военных кругах. В народе уже поговари-

О БЕДНОМ ВОЕННОМ 
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вают о новом 1937 г., общественный резо-

нанс заставляет задуматься, почему даже 

самой армии не поясняют открыто, конкрет-

но, доступно, одним словом, «по-военному» 

четко, что именно, когда и каким образом с 

ней собираются сделать. 

Об этом наш разговор с заместителем 

Председателя Государственной Думы по без-

опасности Г.В. Гудковым.

- Геннадий Владимирович, было ли запла-
нировано в рамках военной реформы измене-
ние состава российских Вооруженных Сил? Что 
можете сказать о сроках ее проведения?

- Первое. На сегодняшний день реформа 

проводится «кулуарно», без привлечения к 

этой теме не только общества, которое, понят-

но, не может решать такие сложные вопросы 

как, например, изменение структуры Воору-

женных Сил. Но это фактически делают даже 

без обсуждения с экспертами, политиками и 

парламентариями, и, что очень важно, с вете-

ранами, хорошо понимающими суть реформы 

и переживающими за боеспособность армии. 

Это главная беда и основная проблема.

Что касается самих изменений, здесь вполне 

применима фраза: «Хотели как лучше, а полу-

чилось как всегда». Планировали сэкономить 

деньги, а теперь оказалось, что сокращение 

войск и утилизация вооружения требуют еще 

больших затрат, нежели сохранение боевого 

потенциала. И, конечно, считаю, все это несво-

евременно. Мы только начали восстанавливать 

армию, вооружать ее, приводить в порядок 

боевой потенциал, и вот снова реформа, кото-

рая предусматривает очень большое сокраще-

ние офицерского состава. А ведь российская 

армия  во все времена держалась именно на 

офицерах. Кстати, не совсем понятна про-

порция сокращения офицеров и генералов. 

Двести тысяч и двести человек соответственно. 

При всем уважении к последним и к их заслу-

гам, я сомневаюсь, что каждый генерал у нас 

командует тысячей офицеров. Дай Бог, сорока 

– пятидесятью. Полагаю, реформа до конца 

не продумана. Не даром она вызывает самые 

противоречивые мнения и жесткую критику, 

во многом заслуженную, в разных слоях обще-

ства. Реформы, от которых, по большому счету, 

зависит жизнь каждого гражданина России, 

так проводить нельзя. Мы уже много раз зани-

мались «шапкозакидательскими» призывами, 

которые в итоге заканчивались трагедиями для 

нашей страны. Такие примеры были и в XIX 

веке, и во время Второй мировой войны. Гото-

вясь к ведению боевых действий малой кровью 

и на чужой территории, мы в результате делали 

это на своей, ценой большого количества чело-

веческих жертв.

- Как, на Ваш взгляд, можно соотнести новые 
вызовы со стороны США и НАТО со столь значи-
тельным сокращением ВС?

- Что касается внешних угроз, считаю, что 

проведение этой новой реформы абсолютно не 

соотносится с реальными вызовами, которые 

нам сейчас представляют, в том числе, НАТО 

и США, наращивая вооружение, численность 

армий, военный бюджет и т.д. А у нас в это 

время сокращают ракетные дивизии. И так их, 

ракет этих стратегических, у России осталось 

немного, не говоря уж о кораблях и подводных 

лодках, когда собрали почти все, что осталось 

и вывели в Атлантический океан, показать, 

что мы еще кое-что можем. Сегодня реалии 

дня таковы, что боеспособность армии, на мой 

взгляд, падает. И в войсках, надо честно при-

знать, наблюдаются пораженческие настрое-

ния среди офицерского корпуса, который не 

понимает и не принимает этой реформы. В 

итоге мы получаем категорическое отрицание 

ее как таковой. Можно, конечно, себя переси-

лить. Офицеры ведь – люди военные. Возьмут 

«под козырек» и покинут Вооруженные Силы, 

уволятся. Но никто сегодня не может внятно 
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сказать, правильно это или не правильно. А 

самое главное, мы снова «пускаем телегу впе-

реди лошади». Любую реформу или военное 

строительство всегда начинают с того, что 

определяют угрозы, возможный театр военных 

действий, уровень потенциального противника 

и характер будущей войны. Вооруженные Силы 

формируют уже под эти задачи. А у нас посмо-

трите что. Военная доктрина принята в 2000г., и 

за 8 минувших лет ничего в ней не изменилось. 

Ведь это значит, что мы опять реформируем 

ради самого реформирования. Для того чтобы 

просто банально, как считают министр или, ска-

жем, его штаб-окружение, сократить расходы. 

Получается же с точностью наоборот. 

- Для чего необходимо повысить статус мини-
стра обороны до вице-премьера Правительства? 
Какие дополнительные полномочия ему будут 
делегированы в этом случае?

- Давайте говорить о реалиях. Статус…

У нас аппаратно-номенклатурная  страна, 

где каждый министр обязательно хочет стать 

и Премьером и Вице-премьером. На самом 

деле, в Правительстве было бы целесообразно 

ввести должность Вице-премьера, но такого, 

который курировал бы весь силовой блок. Что-

бы с него можно было спросить за итоги рабо-

ты по правопорядку, обороне и безопасности 

нашей страны. А сегодня, когда у нас выступает 

министр обороны, на вопрос о том, почему у нас 

в армии недостаточно, например, вертолетов, 

он поясняет: «Я  не виноват. Было произведено 

пять вертолетов, мы их все закупили». Начина-

ешь разговаривать с людьми, отвечающими за 

военно-промышленный комплекс, они говорят: 

«Нам Минфин не дает денег, или дает, но в 

конце года, когда мы уже ничего не успеваем 

освоить». В результате, никто у нас не виноват, 

но оборонный потенциал не растет, а напротив, 

снижается. Война в Грузии показала, что даже 

при отсутствии реального вооруженного сопро-

тивления мы допускаем серьезнейшие ошибки 

в управлении боевыми действиями, их органи-

зации. Нет ни нормальной связи, ни «Глонасса», 

войсками руководим из «Жигулей» по мобиль-

ному телефону. Часами невозможно связаться 

с руководителями Минобороны и Генерального 

штаба. Что же это за армия, и о каких 23 минутах 

на принятие решения об ответном ударе может 

идти речь, если первых лиц военного ведомства 

просто не могут найти? Так что, ответ на вопрос 

- это чисто аппаратное стремление получить 

очередную должность, повысить свой статус в 

чиновничье-бюрократической стране, которую, 

к сожалению, сейчас представляет собой Рос-

сия. Сегодня это доминирующий, решающий 

фактор - стремление любого чиновника стать 

еще более «крутым». Еще раз повторю, я бы 

пошел на введение в аппарате Правительства 

должности Вице-премьера, но с функциями 

курирования силовых структур, отвечающего за 

формирование общенациональной программы 

безопасности и обороны, естественно, с жест-

ким спросом с него по результатам этой работы. 

Чтобы министры у нас не валили вину друг на 

друга. С оборонного ведомства на структуры, 

которые занимаются вооружением. Те, кто про-

изводит вооружение, на Минфин, или еще на 

кого-нибудь. А получается просто: «У семи нянек 

дитя без глаза». 

- Кого Вы видите в должности такого Вице-
премьера. Представителя оборонной промыш-
ленности, силовых структур?

- Прежде всего, вижу политика, который 

понимает, как строится государственная поли-

тика в этой области. На практике у нас то 

хозяйственника, то бухгалтера или экономиста 

назначат. Каждый из них понимает эту задачу 

«со своей кочки», а целостной государственной 

политики так до сих пор и нет. По большому 

счету во многих отраслях и сферах государ-

ственной деятельности. Политик этот должен 

работать на интересы своего народа, быть 

способным правильно выстроить деятельность, 

организовать и распределить всех ответствен-

ных за отдельные направления безопасности и 

обороны в стране.   

- Будет ли прекращен призыв офицеров запа-
са, так называемых «двухгодичников», в связи с 
сокращением в ВС РФ количества офицерских 
должностей?

- Уже есть попытки «приписать» офицеров 

запаса к воинским частям для прохождения 

подготовки. Движение мысли, в принципе, идет 

в правильном направлении, но пока это только 

идеи. Нам надо четко определиться с резер-

вистами. Сколько их нужно, каких специаль-

ностей, где и когда, а занятия и подготовку 

в принципе проводить по-другому. Пока же 

отправляют их, можно сказать, на приключе-

ния, связанные с «тусовками», выпивкой и 

получением каких-то знаний, которые, в общем, 

таковыми и назвать-то нельзя. Необходимо 

сделать обучение резервистов и их подготов-

ку действительно реальными, в том числе, с 

участием в разных учениях, в том числе и мас-

штабных,  в условиях, приближенных к боевым. 

С тем чтобы каждый такой офицер-резервист 

всегда мог, если потребуется, «встать в строй». 

На сегодняшний день наши резервисты под-

готовлены так плохо, что говорить о какой-то 

серьезной боевой подготовке вообще не прихо-

дится. Сокращать же их, если и нужно, то абсо-

лютно осознанно, понимая, кто, сколько и когда 

потребуется армии в будущем. И это должны 

быть люди, способные к воинской службе, а не 

к поглощению в большом количестве водки и 

других припасов в армейских магазинах, как 

это, к сожалению, во многих случаях проис-

ходит сейчас.

- Каков, по Вашему мнению, оптимальный про-
центный состав российской армии в отношении 
комсостава, и как Вы относитесь к годичному 
сроку службы по призыву?

- По процентному составу не скажу, пусть 

это решают военные, но считаю, что, если мы 

идем к профессиональной армии, то уже сегод-

ня должны иметь в ней не менее 50–60% кон-

трактников, чтобы решить вопрос полностью. 

И это тоже дело армейских специалистов. Что 

касается одного года, он реален,  но при одном 

условии. Если армия перестроит свою систему 

обучения. По собственному опыту я хорошо 

помню, что немалую часть из 100% учебного 

времени мы, например, занимались подмета-

нием плаца, перетаскиванием снега с место 

на место и всякой другой работой, которая 

никакого боевого искусства не формирует. 

Если армия организует эффективный учебный 

процесс, то года срочной службы будет вполне 

достаточно. 

- Кто и как будет привлекать к ответственности 
лиц, виновных в нарушении закона «О статусе 
военнослужащих»? Есть ли тому конкретные 
примеры?

- А кого привлекать? Тех, кто ликвидировал 

закон и льготы по статусу военнослужащих. То 

есть, Правительство, которое верой и правдой 

служит народу последние восемь лет, оно ведь 

инициировало, в частности, отмену закона об 

особом статусе военной службы. Но пока все 

считают, что все идет хорошо, и нет никаких 

проблем. Если такое мнение по-прежнему будет 

общим, никого, конечно, к ответственности 

привлекать не будут. Но самое страшное, что 

проверка обороноспособности – это война. И 

надо понимать,  если, не дай Бог, что случится 

с Россией, то за ошибки политиков, генералов, 

министров ответят простые граждане своими 

жизнями. Это, к сожалению, сегодня цена, кото-

рую заплатит общество за любые перекосы в 

деле строительства Вооруженных Сил. Есть 

надежда, что этого не произойдет, но полагать-

ся только на «слепую веру» в то, что никто не 

нападет на Россию, я бы не стал. На сегодняш-

ний день у нас достаточно сложная ситуация 

и уязвимые границы по многим параметрам. 
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Два-три локальных конфликта, которые могут 

перерасти в масштабные столкновения, и это 

не только Кавказ, - абсолютная реальность для 

нашей страны. Ряд террористических организа-

ций и партизанских групп вполне может начать 

действовать против России, в том числе, с 

применением оружия. И тогда они выявят все 

недостатки в армейском строительстве.

- Что конкретно предлагаете Вы для повы-
шения эффективности военной реформы, какие 
изменения в нее надо внести?

- Скажу откровенно, с депутатами не посове-

товались. Моего мнения как зампредседателя 

Комитета по безопасности, да и мнения всего 

Комитета относительно текущих или будущих 

планов ни разу никто не спросил. Комитет 

обороны, насколько мне это известно, тоже не 

был посвящен в подготовку военной реформы. 

Царит эдакая тихая «кулуарность-килейность». 

Видимо, решение принималось в одном из 

небольших кабинетов, как говорят, «в узком 

кругу ограниченных лиц». Возможно, поэтому 

реформа на сегодняшний день вызывает рез-

кое отрицание в обществе и негодование боль-

шинства офицерских организаций. Я недавно 

встречался с офицерскими собраниями ряда 

регионов и районов Московской области. Они 

крайне негативно и настороженно относятся 

к этой военной реформе. В принципе, она их 

очень волнует и задевает «за чувствитель-

ные струны». А это, в общем-то, настроения, 

которые нельзя не учитывать при построении 

государственной политики.

Повторяю, реформа обязана быть проду-

манной. Сначала надо разработать военную 

доктрину, «обкатать» ее. Совет Безопасности 

должен представить ее обществу, посовето-

ваться с Парламентом, его профильными коми-

тетами, провести обсуждение с экспертами, 

пусть даже и в закрытом режиме. Она должна 

стать главным планом военного строительства, 

а под нее уже можно строить Вооруженные 

Силы. Мы должны понимать от кого мы хотим 

защищать страну, и каким именно образом. Я 

направил письмо Председателю Комитета по 

безопасности В.А.Васильеву с предложением 

инициировать парламентские слушания на эту 

тему, мы пригласим экспертов, представителей 

Генерального штаба, Минобороны и других 

силовых структур, военно-промышленного ком-

плекса, ведущих НИИ и разработчиков ВВТ. 

Надо организовать аналогичные по содержа-

нию совместные заседания как минимум двух, 

а лучше трех-четырех комитетов Госдумы: по 

обороне и безопасности, промышленной поли-

тике и науке. В результате проведения таких 

слушаний мы должны понять, что мы делаем 

и к чему идем. Потому что нам, естествен-

но, предстоит переработка законодательства. 

Сегодня же все ссылаются, так сказать, на 

политическую волю. Ее, как известно, было в 

достатке и при Иосифе Виссарионовиче, что, 

тем не менее, не спасло от гибели в Великой 

Отечественной войне около 30 млн. советских 

граждан, положенных на алтарь Победы, и в 

том числе, значительной их части в результате 

бездарных и ошибочных действий политическо-

го руководства.     

Беседовала Ольга Поспелова
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В СЕВЕРОДВИНСКЕ НА 

ВОДУ СПУЩЕН АТОМНЫЙ 

ПОДВОДНЫЙ КРЕЙСЕР 

«КАРЕЛИЯ»

22 ноября 2008 года в Северодвинске спущен на 

воду атомный подводный крейсер «Карелия». 

Ракетоносец К-18 класса «Дельфин» в течение 

двух последних лет проходил модернизацию 

в Научно-техническом центре «Звездочка». 

Обновленная подлодка поступит на вооруже-

ние Северного флота в 2009 году. Атомоход 

«Карелия» укомплектован шестнадцатью меж-

континентальными баллистическими ракета-

ми с ядерными боезарядами. Специалисты 

говорят, что после комплексного ремонта суб-

марина будет служить ещё, как минимум, 10 

лет.  «Эти корабли составляют основу мор-

ских ядерных сил нашей страны и находятся 

сегодня на боевом дежурстве. Они прекрасно 

себя показали по всем тактико-техническим 

характеристикам. Проведена модернизацион-

ная работа по ракетным комплексам «Синева», 

которая во много раз увеличила мощность 

данного комплекса», – подчеркнул заместитель 

главного строителя ракетного подводного крей-

сера К-18 Андрей Чурсанов. У «Карелии» – 

славная история. Она была построена в 1989-м 

году. В 1994-м – совершила дальний поход к 

Северному полюсу. В апреле 2000 – на ее борту 

посвятили в почётные подводники Владимира 

Путина.   

ДЕВЯТЫЙ ЗАПУСК «БУЛАВЫ» 

ВЫПОЛНЕН ИДЕАЛЬНО

МОСКВА, 28 ноября – РИА Новости. Атомная 

подводная лодка стратегического назначе-

ния «Дмитрий Донской» в пятницу произвела 

успешный пуск межконтинентальной баллисти-

ческой ракеты последнего поколения «Булава», 

сообщил РИА Новости помощник главкома 

ВМФ России капитан первого ранга Игорь 

Дыгало. По данным источника в Минобороны, 

программа испытаний ракеты впервые выпол-

нена полностью, и этот пуск стал самым 

успешным за все время испытаний комплек-

са. «Пуск произведен из подводного поло-

жения в рамках программы государственных 

летно-конструкторских испытаний комплекса. 

Параметры траектории отработаны в штатном 

режиме. Боевые блоки успешно прибыли в 

полигон Кура на Камчатке», – сказал Дыгало.

По его словам, главком ВМФ адмирал Владимир 

Высоцкий поблагодарил членов государствен-

ной комиссии, а также отметил профессиона-

лизм экипажа АПЛ «Дмитрий Донской» под 

командованием капитана второго ранга Олега 

Цыбина. Это уже девятый пуск ракеты, из 

восьми проведенных ранее пусков четыре 

были неудачными. «Впервые с начала пусков 

межконтинентальной баллистической ракеты 

«Булава» полностью выполнена вся програм-

ма испытаний – от старта и выхода ракеты 

из шахты до приземления головных частей 

в намеченном месте на полигоне Кура на 

Камчатке», – сообщил агентству представитель 

Минобороны. Он добавил, что прибытие голов-

ных частей ракеты на полигон фиксировалось 

как техническими средствами, так и визуально. 

Межконтинентальная баллистическая ракета 

морского базирования Р30 3М30 «Булава-30» 

(РСМ-56 – для использования в международ-

ных договорах, SS-NX-30 – по классификации 

НАТО), новейшая российская трехступенчатая 

твердотопливная ракета, размещаемая на под-

водных лодках. Спроектировал ее Московский 

институт теплотехники (МИТ). Радиус действия 

«Булавы» – не менее восьми тысяч киломе-

тров. Ракета может нести шесть или десять 

гиперзвуковых маневрирующих ядерных бло-

ков индивидуального наведения, способных 

менять траекторию полета по высоте и курсу. 

Межконтинентальная баллистическая раке-

та «Булава» предназначена для вооружения 

новейших атомных подводных лодок проекта 

955 (типа «Борей»), к которым относится АПЛ 

«Юрий Долгорукий», имеющая 12 ракетных 

шахт. Принятие ракеты на вооружение ВМФ 

РФ ожидается в 2009 году. Всего до 2015 года 

в России планируется построить восемь АПЛ, 

которые будут оснащены новейшими видами 

вооружения, в том числе и баллистическими 

ракетами «Булава».

К 2016 ГОДУ РВСН РФ 

СОКРАТЯТ ОДНУ АРМИЮ И 

ТРИ ДИВИЗИИ

В течение ближайших семи лет ракетные вой-

ска стратегического назначения (РВСН) сокра-

тятся на одну ракетную армию и три ракетные 

дивизии. Об этом сообщил журналистам в 

пятницу в Москве командующий РВСН генерал-

полковник Николай Соловцов. «На 1 января 

2016 года в боевом составе РВСН предпо-

лагается иметь две ракетные армии, девять 

ракетных дивизий», — цитирует его слова кор-

респондент The Moscow Post. При этом он сооб-

щил, что на 1 января 2009 года в составе РВСН 

будут находиться три ракетные армии, двенад-

цать ракетных дивизий. В сентябре 2008 года 

президент РФ Дмитрий Медведев утвердил 

программу развития Вооруженных сил страны 

на 2016 год и на перспективу до 2020 года.

ОАЭ КУПЯТ РАКЕТ 

НА $3,3 МЛРД

ОАЭ подписали контакт на сумму $3,3 млрд, 

предусматривающий закупку ракет у американ-

ской компании Raytheon, сообщает агентство 

Reuters. Осенью Пентагон сообщал, что пред-

лагал ОАЭ вооружений и техники на сумму 

более $9 млрд. Главным предложением был 

мобильный противоракетный комплекс даль-

него перехвата THAAD стоимостью $7 млрд, 

разработанный компанией Lockheed Martin и 

оснащенный радаром Raytheon. По сведением 

газеты The National из Абу-Даби, заключен-

ный контракт предполагает покупку ракет для 

зенитно-ракетных комплексов Patriot, а также 

модернизированных комплексов РАС-3 на 

сумму $121 млн. Соглашение также предусма-

тривает поставку ракетного комплекса сред-

него радиуса действия, являющегося частью 

противовоздушной и противоракетной оборо-

ны, «которую ОАЭ создают для защиты страны 

от предполагаемых угроз в регионе». Ранее 

США предложили нефтяным государствам 

Персидского залива приобрести и развернуть 

объединенную систему противоракетной обо-

роны или присоединиться к ней для обеспе-

чения ракетной защиты всего региона – от 

Кувейта до Омана. Как сообщала со ссылкой 

на американских представителей газета Middle 

East Times, высокопоставленный американский 

источник, непосредственным образом участву-

ющий в разработке этого проекта, заявил, что 

единая ПРО Персидского залива могла бы быть 

похожа на Центр объединенного командова-

ния воздушно-космической обороны Северной 

Америки (NORAD). Целый ряд высокопостав-
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ленных представителей Пентагона, в том числе 

сам глава оборонного ведомства Роберт Гейтс, 

а также глава Центрального командования ВС 

США генерал Дэвид Петрэус принимали уча-

стие в проходившей в Бахрейне конференции 

по безопасности на Ближнем Востоке. Как ука-

зывает издание, «они и другие американские 

представители продвигали эту идею». «По их 

словам, такой проект был бы в первую оче-

редь предназначен для предотвращения пусков 

ракет Ираном, будь они в ядерном или неядер-

ном оснащении», – пишет газета. Кроме того, в 

Вашингтоне хотят, чтобы такая система стала 

основным элементом обеспечения безопасно-

сти в районе Персидского залива. Генерал 

Дэвид Петрэус считает также необходимым 

расширить уже существующие возможности 

противоракетной обороны арабских стран.

ОТРЯД КОРАБЛЕЙ ТОФ 

ОТПРАВИЛСЯ В ДАЛЬНИЙ 

ПОХОД В ИНДИЙСКИЙ ОКЕАН

ВЛАДИВОСТОК, 9 дек – РИА Новости, Анатолий 

Ильюхов. Отряд кораблей Тихоокеанского 

флота (ТОФ) отправился с деловым визитом из 

Владивостока в Индию, по завершению кото-

рого примет участие в российско-индийских 

военно-морских учениях «Индра», сообщил 

РИА Новости начальник службы информации 

и общественных связей ТОФ капитан пер-

вого ранга Роман Мартов. «В составе отря-

да – большой противолодочный корабль (БПК) 

«Адмирал Виноградов», спасательный буксир 

«Фотий Крылов», танкеры «Борис Бутома» и 

«Печенга». Дальний поход и деловой визит в 

индийский порт Мармагао пройдут под фла-

гом заместителя командующего Приморским 

объединением разнородных сил ТОФ капитана 

первого ранга Виктора Соколова», – уточ-

нил собеседник агентства. По его словам, по 

окончанию визита в порт Мармагао корабли 

ТОФ встретятся в Индийском океане с кора-

блями Северного флота, которые прибыва-

ют в этот район после участия в российско-

венесуэльских учениях «ВЕНРУС-2008», состо-

явшихся 1 декабря. Корабли Тихоокеанского 

и Северного флотов в январе примут участие 

в совместных российско-индийских учени-

ях «Индра-2009». «В программе маневров – 

совместная отработка задач по защите судо-

ходства, борьбе с морским пиратством и тер-

рористическими действиями. В ходе учений 

предстоит выполнить десятки боевых упражне-

ний, в том числе – проведение артиллерийских 

и ракетных стрельб», – сказал Мартов. Учения 

«Индра-2009» станут четвертыми совместны-

ми российско-индийскими маневрами, начи-

ная с 2003 года. Организатором последнего 

учения «Индра-2007» был ВМФ России. Это 

учение проходило в залив Петра Великого  под 

Владивостоком. В нем приняли участие около 

десяти боевых кораблей, судов обеспечения, 

морская авиация ТОФ и пять кораблей ВМС 

Индии. В море корабли отработали эпизоды по 

совместному маневрированию и применению 

артиллерийского оружия, пополнению запа-

сов и оказанию помощи кораблю, терпящему 

бедствие. Также в ходе маневров отрабатыва-

лась задача по задержанию и досмотру судна 

с высадкой досмотровых групп вертолетом. 

Российские и индийские военные моряки на 

учениях «Индра-2007» отработали 15 корабель-

ных развернутых эпизодов и шесть артилле-

рийских стрельб. «На обратном пути из Индии 

во Владивосток корабли ТОФ нанесут визиты 

в порты Индонезии и Китая. Поход отряда 

кораблей ТОФ продемонстрирует способность 

России достойно представлять свой военно-

морской флаг и обеспечивать защиту своих 

национальных интересов в Мировом океане, 

служить гарантом стабильности в Азиатско-

Тихоокеанском регионе», – уточнил Мартов. Он 

добавил, что, по мнению командования ТОФ, 

дальний океанский поход станет хорошей шко-

лой для российских военных моряков в приоб-

ретении нового опыта эксплуатации техники и 

оружия в особых климатических условиях.

РОССИЯ СОЗДАЕТ 

АСУ АРТИЛЛЕРИИ, 

ПРЕВОСХОДЯЩУЮ 

ЗАРУБЕЖНЫЕ АНАЛОГИ

МОСКВА, 18 ноября – РИА Новости. Россия 

создает автоматизированную систему управле-

ния (АСУ) ракетными войсками и артиллерией 

(РВиА), по своим параметрам превосходящую 

зарубежные аналоги, сообщил журналистам 

во вторник начальник РВиА Вооруженных сил 

РФ генерал-лейтенант Сергей Богатинов. По 

его словам, работы по созданию и совер-

шенствованию системы автоматизированного 

управления артиллерией в настоящее время 

ведутся в армиях развитых зарубежных стран. 

«Анализируя возможности иностранных АСУ 

полевой артиллерии, таких как AFATDS, Atlas и 

других, могу сказать, что создаваемая в нашей 

стране автоматизированная система управле-

ния РВиА по основным параметрам не уступа-

ет аналогичным системам зарубежных стран, 

а по отдельным (параметрам) превосходит 

их», – сказал Богатинов. В настоящее время 

на вооружение российских Ракетных войск и 

артиллерии уже поступают современные сред-

ства автоматизированного управления, кото-

рые позволяют (по сравнению с комплексами, 

поставленными на вооружение в 90-е годы) 

увеличить наносимый противнику ущерб в два-

два с половиной раза, а также снизить время 

продолжительности циклов управления в пять 

раз, повысить степень полноты и актуальности 

информации о противнике в четыре раза и 

одновременно уменьшить расход боеприпасов 

до 15%, уточнил генерал. В вооружённых кон-

фликтах 21-го века будет одерживать верх та 

сторона, средства обнаружения противника, 

организации огневого удара и поражения кото-

рой будут обладать временем реакции мень-

шим, чем время активного проявления средств 

поражения противника. То есть, победу одер-

жат те войска, которые смогут вести огневое 

поражение противника до начала им боевых 

действий или сразу после их начала. «Это 

возможно только в случае комплексирования 

средств разведки, управления и поражения 

в единую быстродействующую систему – в 

автоматизированную систему реального вре-

мени», – считает Богатинов.

ЯПОНСКИЕ ВМФ ПРОВЕДУТ 

ИСПЫТАНИЕ СИСТЕМ ПРО ПО 

ПЕРЕХВАТУ РАКЕТ

ТОКИО, 31 октября – РИА Новости, Андрей 

Фесюн. В декабре японские ВМФ планируют 

провести испытание систем ПРО морского 

базирования по перехвату ракет с разделяю-

щимися боеголовками, сообщил вечером в 

минувший четверг представитель военного 

ведомства страны. По его информации, цель 

будет запущена с ракетного полигона Кауаи в 

Тихом океане, и ее планируется сбить систе-

мами, установленными на японском эсмин-

це «Текай». В минувшем декабре силы ПРО 

эсминца «Конго» впервые осуществили пере-

хват ракеты средней дальности с неразделяю-

щейся боеголовкой неподалеку от Гавайского 

архипелага. Нынешнее испытание систем 

гораздо более сложное, поскольку японским 

военным предстоит различить настоящую бое-

головку среди серии ложных, сообщил пред-

ставитель Министерства обороны.
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«ТОПОЛЬ-М» ПОСТ 
ПРИНЯЛ

24 декабря в Ивановской области заступил на 

боевое дежурство очередной полк РВСН, обору-

дованный мобильными ракетными комплексами 

нового поколения «Тополь-М». Перевооружение 

Ракетных войск стратегического назначения 

новыми ракетными комплексами идет с 2006 

года, и к 31 декабря их группировка составит 

65 пусковых установок. Ракетный полк, воору-

женный подвижными грунтовыми ракетными 

комплексами «Тополь-М», 24 декабря заступил 

на боевое дежурство в Тейковской дивизии 

(Ивановская область), передает «Интерфакс» 

со ссылкой на службу информации Ракетных 

войск стратегического назначения (РВСН). В 

торжественных мероприятиях, посвященных 

заступлению на боевое дежурство подвижного 

командного пункта ракетного полка и диви-

зиона, вооруженного комплексами «Тополь-М», 

примут участие заместитель командующего 

РВСН генерал-лейтенант Владимир Гагарин, 

командующий Владимирской ракетной армией 

генерал-майор Владимир Анциферов, губер-

натор Ивановской области Михаил Мень.  

«Перевооружение на ракетный комплекс 

«Тополь-М» шахтного базирования проводится 

с 1998 года, а на подвижный грунтовый ракет-

ный комплекс «Тополь-М» – с 2006-го. Закупка 

осуществляется в соответствии с объемами, 

предусмотренными Государственной програм-

мой перевооружения на 2007–2015 годы, а 

также государственными оборонными заказа-

ми на соответствующий год», – приводит ИТАР-

ТАСС слова командующего РВСН генерал-

полковника Николая Соловцова. По его словам, 

к 31 декабря 2008 года группировка ракетных 

комплексов «Тополь-М» шахтного и мобильно-

го базирования в РВСН будет насчитывать 65 

пусковых установок. «Тополь-М» – это первый 

ракетный комплекс, созданный исключительно 

российской промышленностью, в котором реа-

лизованы самые последние достижения науки 

и техники. Стартовый вес ракет 47 т, боевая 

нагрузка 1200 кг, дальность полета 10 тыс км. 

Комплекс отличается повышенными характе-

ристиками, в частности, в полтора раза повы-

шен гарантийный срок эксплуатации и усилена 

ядерная безопасность за счет внедрения новых 

технических решений и реализации мер проти-

вопожарной защиты оборудования. Между тем, 

«Тополь-М» может заступить на дежурство не 

только на территории России. Как уже писала 

газета «Взгляд», стало известно, что такие 

же ракетные комплексы могут появиться и на 

территории Белоруссии в ответ на размеще-

ние американских комплексов ПРО в Европе. 

«Если США продолжат приближать к границам 

России элементы своих стратегических сил, 

в частности, объекты ПРО в Польше и Чехии, 

направленные на снижение нашего ядерного 

потенциала, то в Белоруссии могли бы быть раз-

мещены мобильные комплексы «Тополь-М», – 

цитирует «Интерфакс» источник в российском 

оборонном ведомстве. – Полагаю, что уровень 

стратегического партнерства Союзного госу-

дарства России и Белоруссии позволит решить 

этот вопрос положительно».

УКРАИНА НАРАЩИВАЕТ 

ВОЕННУЮ МОЩЬ НА ГРАНИЦЕ 

С РОССИЕЙ

В 2009 году украинские военные передисло-

цируют войска, чтобы усилить оборону юго-

восточных рубежей страны. Об этом пишет 

украинское издание «Дело». «Планы по нара-

щиванию боеспособности вооруженных сил и 

готовности выполнять задачи в мирное время 

касаются всей территории страны», – цитиру-

ет издание начальника генерального штаба 

Сергея Кириченко. В то же время он отметил, 

что предложения генштаба об усилении боего-

товности армии касаются «южных, восточных, 

юго-восточных частей страны, Крыма, запад-

ного региона». По словам генерала армии 

Кириченко, министр Ехануров уже одобрил 

первоочередные меры на 2009 год: повышение 

боеготовности частей противовоздушной обо-

роны и усиление защиты стратегических объек-

тов. Планы по общей передислокации военных 

частей украинской армии могут быть готовы в 

ближайшее время. Какие именно изменения 

ждут украинскую армию в связи с реорганиза-

цией и усилением рубежей, военные не дета-

лизируют. «Это непубличная информация», – 

пояснил Кириченко. Предположительно, речь 

может идти о численном увеличении в вос-

точных и южных регионах сил противовоз-

душной обороны, перебазировании из дру-

гих областей зенитно-ракетных комплексов 

и авиачастей, модернизации существующих 

ракет и зенитно-ракетных комплексов. Между 

тем, замечает газета, планам военных может 

помешать нехватка финансирования и усугу-

бивший ситуацию финансовый кризис.

УКРАИНА СОЗДАЛА НОВЫЙ 

ТАНК!

На предприятии «Харьковское конструкторское 

бюро по машиностроению им. Морозова» про-

ходят государственные испытания первых 10 

национальных танков «Оплот», которые предпо-

лагают принять на вооружение Вооруженных сил 

Украины. Об этом корреспонденту ИА REGNUM 

сообщили в пресс-службе Минобороны Украины. 

Согласно предоставленной информации, все 

составляющие, агрегаты и приборы танка 

«Оплот» являются изобретением и продуктом 

украинских танкостроителей. Серийный выпуск 

боевых машин будет осуществлять партнер 

Конструкторского бюро – Харьковское государ-

ственное предприятие «Завод им. В.Малышева». 

Заводские испытания «Оплотов», которые пла-

нируется поставить на вооружение в танковую 

бригаду 6-го армейского корпуса Сухопутных 

войск, должны быть завершены до начала дека-

бря 2008 года. По предварительным результа-

там, главный конструктор предприятия полно-

стью доволен проделанной работой.

БУДУЩИЕ БАЗЫ ВМФ РОССИИ 

ЗА РУБЕЖОМ

Главный штаб Военно-морского флота РФ озву-

чил список стран, где Россия через несколько лет 

разместит пункты базирования боевых кораблей.

«Политическое решение по данному вопросу 

принято – базы будут располагаться на острове 

Сокорта в Йемене, в  Тартусе (Сирия) и в Трипо-

ли (Ливия). Сейчас трудно сказать, сколько вре-

мени нам понадобится, чтобы создать пункты 

базирования нашего флота в этих странах, но то, 

что через несколько лет это будет сделано, несо-

мненно. Иначе решить задачу регулярного при-

сутствия нашего ВМФ в удаленных морских райо-

нах для защиты национальных интересов России 

будет невозможно и с экономической, и с военно-

технической точки зрения», – сообщил ИТАР-ТАСС 

представитель Главного штаба. Ранее Генераль-

ный штаб Вооруженных сил России полностью 

поддержал позицию Военно-морского флота 

о необходимости создания пунктов базирования 

кораблей за рубежом. «Эту задачу надо решать, 

и она будет решаться с нашей посылки вместе 

с правительством», – сказал заместитель началь-

ника Генштаба генерал-полковник Анатолий 

Ноговицын. Сейчас, возникла проблема пират-

ства у берегов Сомали. «Никто не может спрогно-

зировать, когда эта проблема будет решена. Это 

предполагает длительное базирование кораблей 

для наведения порядка. Какое-то государство нас 

может приютить временно, но это частная задача. 

Нам же здесь нужны постоянные условия базиро-

вания, а это очень затратно. Тут нужно очень тща-

тельно все просчитывать», – сказал он.

НОВОСТИА Ф ОА Ф О

10 О б о з р е н и е  а р м и и  и  ф л о т а
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